
心憂民渴繞山急
兩會報道組趙鵬飛

昨 日 上 午 10 時 30
分，李克強信步走進人
民大會堂金色大廳。超
過800名中外記者，正
在這裡急切地等着他。
距離他上次與中外記者
見面已整整一年。就座

前，李克強頗有紳士風度，兩次張開雙
臂，示意陪同他出席記者會的兩位女
士——人大新聞發言人傅瑩、翻譯員張
璐，優先落座。

提問開始後，美國記者率先拋出馬航失
蹤問題，李克強的面色顯得有些凝重，表
示前一晚他和正在相關海域搜救的船隻負
責人通了電話，再三叮囑，盡力再盡力，
「只要有一絲希望，就絕不放棄。」

反腐是記者出的第二個問題，在答完一
輪之後，趁着翻譯空檔，李克強端起水
杯，輕輕呷了一口。隨後，他的語氣陡然
加重：「不論是誰，不論職位高低，法律
面前人人平等，只要是觸犯了黨紀國法，
就要依法依紀嚴肅查處、懲治。」過去一
年，本屆政府鐵腕反腐，贏得民眾支持。
他說，腐敗是政府天敵，並承諾要加快公
布權力清單，防止濫用權力。

過了約莫 5 分鐘，他再一次端起了水

杯。此後，幾乎每隔5分鐘，他都下意識
地拿起水杯喝一口。整整108分鐘的記者
會，他總共喝了10次水。俗話說，心憂
民渴繞山急。國事繁重，事事關乎國計民
生，他又怎麼能不渴不急呢？

上任一年來，給企業鬆綁，讓市場發
力，他毫不諱言地說：去年國務院開了
40次常務會議，有30次是為研究改革議
題。他強調，市場主體「法無禁止即可
為」、政府部門「法無授權不可為」。

他怎麼能不渴呢？每年新增就業人口
1,000萬，為了保證人人有工開，雖然不
片面追求GDP增速，但增速也必須保持
在7.5%左右的區間裡。

他怎麼能不渴呢？面對中外記者，他剖
白心跡：「連片的棚戶區還住着上億人。
冬天居民入睡要帶着棉帽、穿着棉衣，這
可以說是政府心頭之痛。」

他怎麼能不渴呢？經濟下行的壓力、改
革要啃的「硬骨頭」、霧霾、底線民
生……

「幹一寸勝過說一尺」，面對中外記
者，他用平實和真誠，詮釋了一個大國總
理的艱辛不易，展示
了壯士斷腕力爭破局
的決心和智慧。 ����
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遇萬難須放膽
破困局用智慧

今年多重經濟目標 需找合理平衡點

李克強指出，去年最大的挑戰，還是經濟下行壓力加
大。一度中國的中央財政收入出現負增長，金融領域

出現所謂的「錢荒」，銀行間隔夜拆借利率超過了13%，
用電量、貨運量的增幅也大幅回落。國際上有輿論說「中
國經濟可能要硬着陸」，還給出了指標，說增長可能只有
3%至4%。同時，財政和貨幣政策運用空間又很有限，宏
觀調控確實面臨多難選擇。

穩增長 保就業 防通脹 控風險
「怎麼辦？遇萬難還須放膽，破困局要用智慧。」李克強
說，中國保持定力，創新宏觀調控的思路和方式，明確了經
濟運行的合理區間，就是增長和就業不能越出下限，通脹不
能突破上限，而且着力促改革、調結構，讓市場發力。由此
頂住壓力，實現了經濟社會發展的主要預期目標。
對於今年，李克強表示，「看到更多的是困難和問

題」，挑戰依然嚴峻，可能會更加複雜。既要穩增長、保
就業，又要防通脹、控風險，還要提質增效，治理污染，
多重目標的實現需要找一個合理的平衡點，李克強形容，
這是「高難度的動作」。
「凡事不患難，但患無備。所謂磨好了斧子才能劈開

柴。」李克強又說，只要正視困難、直面挑戰、趨利避
害，就是遇事克難的成功之道。「我們有去年應對經濟下
行的經歷，中國經濟又有着巨大的潛能和韌性，我們有能
力也有條件使今年經濟運行保持在合理區間。」

注重「7.5%」背後的居民收入
今年中國提出GDP增速預期目標為7.5%左右。李克強

對此解釋稱，「左右嘛，就是有彈性的，高一點，低一
點，我們是有容忍度的」，同時更注重的是數字背後的民
生、增長背後的就業。「我們在去年並沒有採取短期刺激
政策的情況下能夠實現經濟預期目標，為什麼今年不可以
呢？」李克強說，不否認今年可能會有更複雜的因素，把
經濟增長率定在7.5%左右，考慮的還是保就業、惠民生，
增加城鄉居民收入。
「沒有就業就沒有收入，也難以增加社會財富。」李克
強回憶稱，在基層曾經訪問過一些「零就業」家庭，一個
家庭沒有一個人就業，真是「毫無生氣，沒有希望」。現
在全國每年要新增城鎮勞動力就業1,000萬人以上，還要給
600萬至700萬新增的農村勞動力進城務工留有一定的空
間，所以要有合理的GDP增速。
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香港文匯報訊（兩會報道組 海巖）國務院總

理李克強昨日在記者會上坦言，去年最大的挑戰

是經濟下行壓力加大，財政和貨幣政策運用空間

又很有限，宏觀調控亦面臨多難選擇。今年挑戰

依然嚴峻且更加複雜，實現多重目標需要找合理

平衡點，但「遇萬難還須放膽，破困局要用智

慧」，有能力也有條件使今年經濟運行保持在合

理區間，不片面追求GDP，但需要貼近老百姓

的GDP，提高質量效益、節能環保的GDP。

香港文匯報訊（兩會報道組海巖）國務院總理
李克強昨日在記者會上表示，「改革會觸動利
益、會動『奶酪』」，今年中國將繼續推進簡政
放權，把財稅金融改革作為重頭戲，包括給小微
企業減免稅費方面有新的舉措，給市場助力。他
承諾，「為了釋放改革紅利，尤其是讓廣大人民
受惠，我們義無反顧」。
李克強說，去年以來國務院開了40次常務會

議，有30次是研究改革相關的議題，即便是其他
議題亦是用改革的精神研究和推進，基本取向就
是「讓市場發力，激活社會的創造力；政府盡應
盡的責任，讓人民受惠」。
李克強回憶說，30多年前在農村做村幹部時起

早貪黑，「恨不得把每個勞動力當天幹什麼都給
定下來，結果呢？到頭來卻是吃不飽肚子；後來
搞承包制，放開搞活，農民自己決定幹什麼、怎
麼種，幾年時間溫飽問題就解決了」。

醫療金融行業放寬准入
李克強亦強調，推進全面深化改革，實現目標

要有個過程，但「古人說『吾道一以貫之』，只
要鍥而不捨，假以時日，必有成效」。
對於今年的改革，李克強說，要全面深化改
革，但也要抓「牽牛鼻子的改革」，在重點領域
要有所突破。今年中國要繼續推進簡政放權，讓
市場發力，有效規範地發揮作用；要把財稅金融
改革作為重頭戲，包括給小微企業減免稅費方面
有新的舉措，給市場助力；以結構改革推進結構
調整，深化國企改革，發展混合所有制經濟，放
寬市場准入，尤其是在服務業領域，如醫療、養
老、金融等，讓市場增強競爭力。
李克強認為，改革的關鍵還在於推進落實。改
革會觸動利益、會動「奶酪」，「你放權，有些
人的權就少了。放寬市場准入，增強市場競爭
力，現有的一些企業就會感到壓力」。
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香港文匯報訊（兩會報道組海巖）「不能把今天的墊腳石變
成明天的絆腳石。」國務院總理李克強昨日在記者會上談及金
融問題時表示，對於「影子銀行」等金融風險，中國正在加強
監管，已經排出時間表，推進實施巴塞爾協議III規定的監管措
施。
李克強稱，今年兩會期間參加一個代表團審議，有來自銀行

界的代表問他：作為發展中國家，金融機構的資本充足率的要
求是不是偏高了一些？他當時回應說：「我們只能這樣做，我
們不能把今天的墊腳石變成明天的絆腳石。」

政府債務納入預算防風險
李克強還反問道：「你問我是不是願意看到一些金融產品違

約？我怎麼能夠願意看到呢？但是確實個別情況難以避免，我
們必須加強監測，及時處置，確保不發生區域性、系統性金融
風險。」
李克強又表示，中國對金融和債務風險一直高度關注，去年

在經濟下行壓力加大之下，果斷決定全面審計政府性債務問
題，審計的結果如實對外公布，表明債務風險是總體可控的，
而且政府的債務率還在國際公認的警戒線以下，很多債務還是
投資性的。不過他也
強調，不能忽視其中
存在的風險，中央正
在加強規範性措施，
下一步要採取逐步納
入預算管理，「開正
門、堵偏門」，規範
融資平台等措施來規
避風險。

監管金融風險 排出時間表

香港文匯報訊（兩會報道組 王玨）國務院總理李
克強昨日表示，中央政府把簡政放權作為改革的先手
棋，去年私營企業新增30%，為十多年來最高。他強
調，要做到讓市場主體「法無禁止即可為」，讓政府
部門「法無授權不可為」，在簡政放權方面，「開了
弓哪還有回頭箭」。
李克強說，去年中央政府把簡政放權作為改革的先

手棋，一年來僅中央政府下放、取消的審批事項就有
416項，更重要的是它釋放出一個強烈的信號，給企
業鬆綁、讓市場發力，結果企業找政府少了，地方跑

北京少了。他舉例說此舉激發了市場活力：去年新註
冊企業增加了27.6%，其中私營企業新增30%，為十
多年來最高。這也表明簡政放權是激發市場活力、調
動社會創造力的利器，是減少權力尋租、剷除腐敗的
釜底抽薪之策，中共「十八屆三中全會提出，要讓市
場在資源配置中發揮決定性作用和更好發揮政府作
用，我想簡政放權是重要的突破口、切入點。」

企業「法無禁止即可為」
李克強又指出，「放」並不是說政府就不管了，所

謂放管結合，要讓政府有更多的精力來完善和創新宏
觀調控，尤其是加強事中事後的監管。對一些搞坑蒙
拐騙、假冒偽劣、侵犯知識產權、蓄意污染環境，違
背市場公平競爭原則的行為，那就要嚴加監管、嚴厲
懲處。同時，放管結合都要體現公平原則。
他坦承，在推進簡政放權當中，也確實遇到了像避

重就輕、中間梗阻、最後一里不通暢等問題，但「開
了弓哪還有回頭箭？我們只能是一抓到底、一往無
前」。李克強強調，還要繼續去啃「硬骨頭」，正確
地處理好政府和市場的關係，市場經濟也是法治經
濟，要努力做到讓市場主體「法無禁止即可為」，讓
政府部門「法無授權不可為」，調動千千萬萬人的積
極性，為中國經濟的發展不斷地注入新動力。

私營企業新增30% 十多年來最高

香港文匯報訊（兩會報道組江鑫嫻）「社會關注的熱點
問題，尤其是民生問題，應該是政府工作的重點。」李克
強在記者會上表示，今年要着重繼續做保基本、兜底線、
促公平三件事。
李克強說，第一點是保基本，要在義務教育、基本醫

療、基本養老、住房等諸多方面來構建一個完整的社會保
障安全網。他說，基本醫保已總體覆蓋全民，基本養老的
參與人數也超過8億人，但要繼續鞏固和擴大這些基本的
社會保障。
他表示，今年適當時候要提高基本養老金的標準，而且
要逐步解決碎片化的問題，整合城鄉醫保，推進養老保險
併軌，構建統籌城鄉的社會保障網。
第二是兜底線。李克強表示，中國的基本保障標準尚處
於低水平，總會有一部分人因病、因災等特殊原因陷入窘
境，基本保障兜不住，還要進行社會救助。
「我們絕不能讓無家可歸、因貧棄醫等現象頻發。」李
克強說，「前不久我們出台了新的社會救助管理辦法，就
是要讓這些特殊困難群眾求助有門。」
李克強表示，第三點是促公平。在一些領域要有更有效
的辦法，讓就業、求職機會公平，讓創業有公平競爭的環
境。他還指出，特別要注重起點公平，也就是教育公平。
要繼續增加農村貧困地區的學生上重點高校的人數，今年
要增加10%以上。

今年3件事：
保本 兜底 促公平

■■國務院總理李克強請大會發國務院總理李克強請大會發
言人傅瑩言人傅瑩（（左左））和翻譯員張璐和翻譯員張璐
（（右右））先行落座先行落座。。 中新社中新社

■■人大會議昨日在京閉幕人大會議昨日在京閉幕。。新華社新華社

■國務院總理李克強回答記者提問時表情豐富。 中新社

3月13日(第14/030期)攪珠結果

下次攪珠日期：3月15日

頭獎：無人中
二獎：$543,190 （3注中）
三獎：$37,460 （116注中）
多寶：18,296,362
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港視主席王維基日
前要求通訊局執
法，確保大廈安裝
訊號過濾器。通訊

局認為港視不應將責任
推給局方，批評若為了
港視開台，就要所有人
安裝過濾器，做法擾
民。
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《明報》前總編
輯、世華網絡營運
總裁劉進圖遇襲
案，警方連續第二

日採取拘捕行動，昨凌
晨再在本港拘捕2名涉
案男女通宵扣查，令粵
港兩地拘捕人數增至
11人。
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西安兩幼兒園私自
給幼兒長期服用
「病毒靈」事件繼
續發酵。眾多學生

家長昨日到陝西省政府
門前請願，要求盡快查
清真相。政府已安排近
1,500名涉事幼童進行
免費檢查。
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馬航客機失蹤後，
其中一個調查方向
就是機師的精神和
心理狀態。民航機

師更登上美國就業網站
「2014 最 大 壓 力 職
業」第四位，僅次於軍
人、軍方將領和消防
員。
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本港有關合夥人制
的上市方式諮詢還
未有結果， 阿里
巴巴似乎已經「等

唔切」。英國《金融時
報》指阿里巴巴已停止
與港交所談判，在紐約
上市的機率已達「95%
確定」。
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